

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 25 de Junio de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.364

## DE PETERSBURGO

### PROYECTOS DE KOUROPATKINE

#### Los diablos amarillos EL CANDOR DEL MUJICK

El general Kouropatkine calcula que será en Septiembre cuando pueda efectuar un desquite definitivo. Un *ukase* imperial publicado ayer ordena la movilización en diez y seis provincias; esto responde á los últimos despachos del teatro de la guerra que se han recibido en el Estado Mayor general, pues en ellos se recomienda acelerar el envío de nuevos refuerzos al general en jefe de las tropas de Mandchuria, del cual se afirma que no tomará la ofensiva hasta el día en que pueda poner en la primera línea de combate 300.000 hombres, sin retirar un soldado de las fuerzas que guarnecen los principales puntos estratégicos, como Mukden, Kharbin, Wladivostok.

Supónese que los japoneses no podrán intentar, con probabilidades de éxito, el avance hacia el Norte mandchuriano mientras dure la estación de las lluvias, que empezó hará unos quince días. Los caminos hallanse intransitables y la marcha es para las tropas sumamente difícil.

A juzgar por la carta de un ingeniero italiano llamado Lorenzoni, que dirige los trabajos de explotación en una mina de carbon situada cien kilómetros al Sudeste de Mukden, un ejército japonés se encamina hacia el Norte. Su vanguardia acampa hace veinte días en aquellos lugares de trabajo, donde toda labor quedó en suspenso. Lorenzoni, con el personal á sus órdenes, ha buscado refugio en Mukden, mostrán-

dose convencido de que, al llegar él á la ciudad, los japoneses se habrán apoderado ya de la mina. El hecho no carece de importancia, pues revela indubitablemente el plan japonés de envolver las posiciones rusas y cortar las comunicaciones entre Mukden y Kharbin. Por otra parte, este es el punto mas vulnerable en el plan defensivo del general Kouropatkine, que solo por ese lado podía recibir los refuerzos. Es, pues, verosímil que antes de proceder á una acción definitiva contra las posiciones rusas fortificadas entre Mukden y Liao Yang, el general Kuroki hará cuanto esté á su alcance para aislar Mukden del Norte y oponer vigorosa resistencia á la llegada de los nuevos refuerzos rusos de Kharbin. Este proyecto tendría visos de éxito si las tropas japonesas continuaran su movimiento de avance desafiando todas las dificultades que les origina la estación de las lluvias.

El ataque simultáneo de las tropas del general Oku á Port-Arthur y de las fuerzas del general Kuroki á Liao Yang, que el telégrafo nos anuncia para plazo muy próximo, habrá sido probablemente combinado con objeto demostrativos, para facilitar la misión de los destacamentos que avanzan hacia el Norte de Mukden.

Liao Yang, con las posiciones fortificadas que la rodean, no puede ser el verdadero objetivo de los japoneses, que tratan evidentemente, en primer término, de aislar el grueso del ejército del general Kouropatkine, concentrado en Mukden. Solo cuando le hayan cortado las comunicaciones con Kharbin le atacarán de frente.

La orden de movilización firmada ayer por el Czar decidirá, según todas las conjeturas, á los japoneses para

apresurar la ejecución de su plan ofensivo, pues de aquí á dos meses habrá Rusia movilizado cerca de 400.000 hombres de las nuevas tropas, de las cuales las primeras secciones hallanse ya en camino para el Extremo Oriente.

Un redactor del «Novoje Vremia», unido por vínculos de estrecha amistad con el general Kouropatkine, acaba de publicar un artículo para tranquilizar á quienes se muestran inquietos ante la aparente inacción del caudillo.

El general Kouropatkine, si hemos de dar crédito al periodista, posee incomparable sangre fría; tiene plena conciencia de toda la gravedad del compromiso contraído con el Czar y con la Patria; incapaz de comprometer por una imprudencia su reputación, mantendrá á la defensiva hasta el día en que pueda acometer al enemigo con la seguridad de vencerle.

En cuanto á Port-Arthur, los cronistas militares rusos, aunque manteniendo la afirmación de que la plaza puede resistir varios meses de sitio, no excluyen la eventualidad de que se rinda.

Los japoneses conseguirían la dominación de la fortaleza durante algún tiempo, á costa de sacrificios inmensos. El resultado final de la guerra no es dudoso, añaden las crónicas, pues toda la nación rusa, cuyo honor está comprometido en esta lucha terrible, hallase unida como un solo hombre.

No olvidemos—continúan diciendo—que va en ello nuestro porvenir; á ningún precio debe salir victorioso el Japon en este primer choque de la raza amarilla con los heraldos de las razas blancas.

Estos sentimientos han arraigado en las clases humildes del pueblo, que

muestran candor pueril. En gran número de aldeas oyese á los lugareños afirmar que el exterminio de los *diablos amarillos* por las armas sería imposible, porque una fuerza infernal les multiplica.

Son—dicen—como la langosta que devasta nuestros campos; pero no conseguirán que nos muramos de hambre.

\*\*\*

En la provincia de Saratof se ha registrado un cómico incidente. Los aldeanos de un distrito rural, reunidos en casa del síndico, habían acordado contribuir cada uno con un donativo de 10 rublos (25 francos) para socorrer á los heridos. El jefe del cantón, al saber el acuerdo, convocó á todos, y exponiéndoles, en nombre del Gobierno, el agradecimiento por su generoso arranque, les preguntó como podrían hacer llegar su ofrenda hasta la Cruz Roja:

—Estáis, según veo—les dijo,—agobiados por los últimos impuestos, que aún no habéis podido pagar; razón de mas para que el Czar estime doblemente los desinteresados impulsos de vuestro corazón. Pero, ¿de dónde sacaréis el dinero que os proponéis ofrecer á los heridos?

El síndico avanzó solemnemente é inclinándose respetuoso ante el funcionario, manifestó que debía dirigirse un ruego en nombre de todos los habitantes del distrito.

—Bien sabes, *batiuska* (padrecito), que siempre que un aldeano deja de pagar la multa que le impones por su mala conducta ó retraso en satisfacer los impuestos, sustitúyese la multa con algunos días de cárcel. Pues bien; como no tenemos dinero, ni queremos dejar de ayudar á nuestros hermanos heridos, métenos en la cárcel á todos por

## ARTÍCULO DE VERANO

### Las tertulias al fresco

La entrada del verano se marca siempre por una perturbación de la vida familiar del hogar. Se encuentra completamente recogida en la calle. En las puertas de la calle de su domicilio, entendamos bien; por eso digo que está recogida.

Las aceras de la calle se convierten en agradables sitios donde se instalan familiares tertulias que al par que toman el fresco, dan ejemplo de una existencia *paridisiaca*.

En la mayoría de esos agradables corrillos al aire libre, la murmuración y las *chirigotas* se recibe entre contertulios lo mismo que el aire fresco que nos roba el exceso de calor de nuestra piel.

—¿Has visto hoy á Fulana?—por evitarse el *qué dirán!* hace verdaderos sacrificios por estrenar un vestido ó un sombrero, son capaces de sortear la alimentación á pares ó nones.

—Si; son muy cursis.

—Ya ve usted; como el traje blanco que lleva Zutano. Parece mentira que se atreva á ponerse después de la orden de que no se blanqueen las fachadas.

—¡Pero, señora!—responde otro:—El no es ninguna vivienda andante para privarle que se haga blanco de todas las miradas.

—No importa—para el caso de hacerle á uno daño á la vista es lo mismo—Yo soy radical en mis gustos; ó todo negro ó todo blanco: no admito medias tintas.

—Pues á mi las medias no me gustan mas que escocesas; replica uno que se cree gracioso nativo.

En otros corrillos, hay encargados de labrar y obscurecer reputaciones, y si el encargado es de relativa respetabilidad es creído como un oráculo.

Fulano creo que es un gran abogado. Zutano un experto médico. Perengano un pintor de porvenir; y todos creen sin género de duda en aquel que oficia de dispensador de juicios, sin parar en mientes los que le escuchan que el que

así juzga de entendimientos ajenos; ni sabe lo que es *derecho natural*; ni donde tiene la *nuez*, ni los *hipocondrios*, ni de cuantos huesos se componen *sus remos*, y mucho menos de tonos de luz, *armonía de colores perspectiva*, etc.

En ciertas calles donde no hay alumbrado de gas, ni focos de luz eléctrica, los corrillos al aire fresco pueden dar lugar accidentes desagradables.

Una transeunte nocturno vá por esas calles andando casi á tientas y de pronto se encuentra en el centro de una reunión sin salida, vamos sin saber por donde salir al encontrarse donde no le llaman.

En tertulias graves se forma *cátedra* y se habla de teatros, música, guerra, ciencia.

—¿Se acuerda usted de la Meneo?

—¡No me hablé usted! ¡Como cantaba aquella mujer! ¡Que Meneo, Dios mio!

—Hay que convencerse:—hemos venido muy á menos. Y si le recuerdo á usted de música. ¡Aquel Trovador! y sobre todo, ¡que miserere! En fin que desde entonces creo viene el *sólido mise-*

rere.

Otras veces la conversacion recae sobre otros asuntos.

—¿Ve usted aquella que vá por allí?

—Si;—

—¡Pues es fácil!—

—¿Como fácil? Querrá usted decir feliz.

—¡Vamos, pillín! que bien me entiende.

—¡Hombre! no me dé puñetazos en el vientre.

—Quiero decir que es fácil tener relaciones con ella.

—¿Por que?

¿Por que desde que ha tenido noticia de los catorce matrimonios celebrados en un día, siente *furor casamentero*.

—¡Ya sé por experiencia que clase de *furor es ese!*

—¿Con que es usted casado?

—¡Sí! pero sin *furor*, ahora estoy en la época del *pavor* y del *terror*.

MIGUEL MORENO LÓPEZ.

Mahon 24 Junio 1904.

algunos días. Y la cantidad á que esto equivalga, será la que podrás enviar de nuestra parte á la Cruz Roja.

¿No es sublime este candor infantil de un *mujick*?

El amor de la patria es mas intenso en los aldeanos que entre los pobladores de las ciudades. El agricultor se considera ligado al suelo que cultiva. La idea de que pueda ser invadido y asolado por el enemigo el terreno que le proporciona los únicos medios de subsistencia para él y su familia, despierta constantemente el sentimiento de la patria en peligro. Los propietarios de las ciudades ignoran el valor de la tierra, que no dominan: viven de un oficio y pueden buscarse la vida por doquiera. Son mas escépticos y menos honrados. Verdad es que su número es relativamente insignificante.

La nación está principalmente encarnada en la población agrícola. Tienen por lo tanto, razón los crentistas rusos cuando afirman que toda la nación está unida.

Y si alguna vez—cosa improbable—el enemigo llegara á fijar la planta en el suelo de Rusia, asistiríamos á una de esas luchas titánicas que dejan recuerdo eterno en las generaciones futuras.

—J. PEROSIO.

San Petersburgo 15 de Junio.

(«La Correspondencia».)

## TELEGRAMAS

Madrid 22.

**Chefu.**—Se han recibido telegramas de Liao-Yang.

El general Stakelberg, por medio de una habil maniobra pudo evitar el encuentro de dos columnas que convergían hacia él. La vanguardia del general Nodzu avanzó hasta la retaguardia de Stakelberg cerca de Takoko, pero la caballería rusa mantuvo á los japoneses á distancia.

Estos tienen todavía una columna que está mas al Norte; esta columna se está batiendo en estos momentos con los rusos, entre Siou-yen y Koiping.

El general Nodzu manda tropas japonesas; una brigada de tiradores de la Siberia, mandada por el general Komatenko cubre el flanco de los rusos, para impedir los movimientos envolventes de aquellos.

El general Kuropatkine vigila personalmente las operaciones desde una posición situada al Norte de Hait cheng.

**Teng-hoang-cheng.**—Los rusos continúan dirigiéndose al Sur de Liao-Yang y concentrándose en Hait-cheng.

Créese que tienen el propósito de tomar una vigorosa ofensiva contra el segundo ejército japonés.

Las fuerzas rusas, que están en frente del primer ejército japonés, aumentan cada día y tratan de aislarlo.

Telegrafían de Liao-Yang diciendo que por primera vez desde su llegada, el general Kuropatkine dirige en persona las operaciones. Este hecho confirma la opinión de que el generalísimo está resuelto á tomar la ofensiva. Los últimos acontecimientos no han producido aquí ninguna inquietud aunque se da perfectamente cuenta de posibles eventualidades en el Sur.

San Petersburgo.—El Emperador irá el día 24 á Libau para saludar la primera partida de la escuadra del Báltico que al mando del almirante

Felkerfsam, saldrá para el Extremo Oriente.

Esta escuadra estará compuesta de buques de gran rapidez de 21 millas por hora y armados con cañones de tiro rápido.

Dícese que la escuadra llevará consigo dos submarinos y pasará por el Estrecho de Magallanes.

Se han recibido despachos del teatro de la guerra diciendo que los japoneses atacaron el pasado sábado las posiciones que ocupaban los rusos cerca de Liao-yang.

El combate duró hasta el lunes, en cuyo día los japoneses se apoderaron de aquellas posiciones.

El ataque contra los rusos les ha costado á los nippones crecidísimo número de bajas.

Circulan pesimistas rumores sobre el estado de cosas existente en Macedonia y en los restantes estados balcánicos.

Afirmase que los insurrectos han comenzado á dar señales de vida, habiendo emprendido algunos movimientos significativos de que pronto se reproducirán los lamentables sucesos que provocaron la indignación de Europa el año anterior.

Han sido desmentidos los telegramas que se habían recibido referentes á haber ocurrido sangrientos sucesos en Macedonia.

Se ha recibido un telegrama oficial confirmando que la escuadra de Vladivostok ha regresado á aquel puerto, conduciendo á 105 prisioneros procedentes de los transportes que echó á pique durante su correría por los mares del Japon y de Corea.

Sábese que el resultado obtenido por esta escuadra consiste en haber impedido llegasen al ejército sitiador de Port-Arthur los refuerzos y municiones que se esperaban para emprender el asedio en regla.

Tokio.—El almirante Kamimura, después de los esfuerzos infructuosos que ha hecho para alcanzar la escuadra del almirante Skridloff, ha enviado un telegrama oficial por medio del aparato sin hilos, desde un punto situado al Norte de la isla de Tau-Shima.

Este telegrama dice que los cruceros maniobraban á 100 millas al nordeste de aquella isla: cuando recibió por la telegrafía sin hilos un mensaje señalando el paso de los rusos á lo largo de Kokkaido, comenzando entonces la persecución sin éxito.

San Petersburgo.—Se han recibido telegramas de Liao-Yang diciendo que la vida en Port Arthur ha sufrido escasa modificación. Hay víveres suficientes para sufrir un largo cerco. La gente circula tranquilamente por los paseos en los cuales toca diariamente una banda de música militar. Todavía los japoneses no han emprendido ningún ataque por parte de tierra. Sus avanzadas se encontraban á la hora de expedirse el despacho á 22 kilómetros. Los bombardeos por parte de mar son muy frecuentes, pero como se verifican de muy lejos, ocasionan pocos daños.

San Petersburgo.—El general Kuropatkine ha remitido un despacho oficial dando cuenta de la retirada del general Stakelberg, la que se hizo de noche, por caminos impracticables. El general anuncia que el espíritu de las tropas es excelente, pues no le han producido

efecto moral los reveses, á causa de la circunstancia de haber tenido que luchar siempre contra un enemigo muy superior en número.

El número total de pérdidas telegrafiado por Kuropatkine es el siguiente: Muertos: 28 oficiales y 648 soldados; heridos: 75 oficiales y 1.767 soldados; desaparecidos: 12 oficiales y 676 soldados.

Se ha firmado la combinación de gobernadores, por la que han sido nombrados de Valencia el Sr. Casajuana, de Valladolid el Sr. Guzmán de Zaragoza el Sr. Planter, de Navarra el Sr. Ortega, de Teruel el Sr. Caballero, y de León el Sr. Irazabal.

Telegrafían de Zamora que la huelga que se había declarado en el pueblo de Villalpando adquieren alarmantes proporciones, en tales terminos que las autoridades han ordenado la concentración de fuerzas en prevision de cualesquiera sucesos.

Los patronos muestran intransigentes, no teniéndose á la hora presente ninguna esperanza de quedar solucionado el conflicto.

En el dictámen presentado por la comisión que entiende en el proyecto de reformas militares se ha encontrado una raspadura, por la que aparecen enmendadas varias cantidades.

El dictámen fué retirado para que sea modificado.

Este caso ha originado muchísimos comentarios.

El diputado carlista Sr. Llorens ha formulado su voto en averiguación de cuales son las causas que han motivado la mencionada raspadura.

Málaga.—Se ha declarado un violentísimo incendio en el puerto llamado «La Playa».

El voraz elemento se propagó con tal rapidez que en poco tiempo quedaron destruidas varias casas de pescadores.

Las pérdidas sufridas son muchísimas, apesar de que se han hecho sobrehumanos esfuerzos de salvamento.

Han resultado cuatro heridos.

Tokio.—Los mariscales Yamagata, Dyaina y el general Kodama han sido recibidos en audiencia por el emperador.

El mariscal Dyaina ha sido nombrado virrey y comandante en jefe de la Mandchuria, con el general Kodama como jefe de Estado mayor.

Constantinopla.—Afirmase que Inglaterra ha comunicado al gobierno turco con verificar una demostración naval si no se toman al punto medidas bastantes para impedir la repetición de violencias y asesinatos contra los armenios.

Barcelona.—Se agrava la situación de la clase obrera que se halla hace tiempo sin trabajo.

La miseria comienza á hacer estragos.

Esta crítica situación preocupa grandemente la situación pública.

Numerosos grupos de obreros recorren las calles en demanda de trabajo.

León.—Esta mañana, en medio de gran entusiasmo se ha celebrado un mitin republicano.

El Sr. Azcárate pronunció un notable discurso, censurando con dureza el régimen actual, causa del desarrollo del caciquismo que tantos males ha producido.

Atacó á los gobernantes que se pasan el tiempo haciendo promesas que luego resultan incumplidas. Terminó haciendo un elogio del jefe de los republicanos D. Nicolás Salmerón.

Al levantarse éste fué saludado con una salva de aplausos.

Empezó diciendo que las asociaciones religiosas habían adquirido su preponderancia y poderío á la sombra de la debilidad de los gobiernos. Fijó los límites del poder eclesiástico.

En el Congreso continúa la discusión del proyecto de caminos vecinales, quedando aprobado el articulado del

mismo proyecto.

Se han presentado varias adiciones que han sido admitidas.

Discútese también el proyecto por el concepto de obligaciones de Ultramar.

El Sr. Amat presenta un voto particular.

Le contesta el Sr. Jimenez Espada de la Comisión.

## AVISO

### A LOS OFICIALES CARPINTEROS

Se convoca á todos los oficiales carpinteros de Mahon y su término y á los de Villacarlos, á una reunion que tendrá lugar el día 29 de los corrientes á las once de la mañana y en el Salon del Casino Union Republicana para tratar de asuntos relacionados con su oficio.—Mahon 25 Junio 1904.—La Comisión.

### RECLUTA CONDECORADO

El Excmo. Sr. Capitán General de estas islas dice al General Gobernador de esta plaza:

Excmo. Sr.:

El Excmo. Sr. General Gobernador militar de Menorca en 9 del actual me dice: Excmo. Sr.—El Sr. Comandante de Marina de esta isla en oficio de 7 del corriente, me da conocimiento de haber sido concedida la medalla de salvamento de naufragos al recluta excedente de cupo en instruccion en el Regimiento de Baleares n.º 2, Pedro Oliver Expósito, por haber salvado una niña que cayó al mar; y al mismo tiempo me manifiesta que por el Excmo. Sr. Presidente de la Sociedad ha sido comisionado para imponerle la condecoracion con toda la solemnidad posible.

Al tener el honor de comunicarlo á V. E. le manifiesto que el agraciado fué licenciado por haber cumplido con aprovechamiento el período de instruccion y se encuentra en Santafiy de esa isla, calle Nueva, y me permito significarle la conveniencia de que para este solo efecto se incorpore nuevamente á filas á fin de que el acto, si V. E. tiene á bien autorizarlo, se verifique al frente del Regimiento formado, para honra del que supo exponer su vida para salvar la de otro y estímulo de los demás, debiendo manifestarle también que los jefes y oficiales de Baleares n.º 2, se prestan voluntariamente á sufragar los gastos de transporte y devengo de haberes que la incorporacion ocasionase sino pudiera ser de cuenta del Estado. Lo traslado á V. E. á fin de que una vez consultado el interesado con entera libertad, se sirva manifestarme si desea ó no ir á Mahon para ser condecorado.

\*\*\*

Dicho recluta excedente de cupo Pedro Oliver Expósito del Regimiento Infantería Baleares n.º 2, que como recordarán nuestros lectores, salvó de una muerte segura á una niña que cayó al mar el 21 de Abril próximo pasado llegó ayer á esta ciudad, en el «Isla de Menorca» por tener que imponerse la referida medalla.

Según noticias el acto revestirá alguna solemnidad, siendo de carácter público, lo cual aprobaríamos muy mucho, no solo para estímulo de cuantos lo presenciaren; sino para la propia y merecida satisfaccion del distinguido soldado Oliver que no en balde ostenta en el cuello de su guerrera la cifra del Baleares 2.

### SECCION OBRERA

EL SALARIO Y LOS PAROS

Las huelgas en estos últimos días han estallado en varias regiones é industrias,

y algunas parecen revestir verdadera gravedad.

En la mayor parte de ellas se encuentra una semejanza en cuanto a los móviles que las inspiran, y esta semejanza, ó más bien identidad, es la pretension del aumento de jornal.

Desde luego que no puede decirse que en todos los casos la pretension sea abusiva; pero hay un dato que hace presumir que en algunas de las recientes concurre esa circunstancia, y es el hecho de la poca union y solidaridad entre los obreros á quienes afecta.

Para muchos la mejora del jornal es siempre una aspiracion insaciable é ilimitada, y esto es, á nuestro juicio, un error manifiesto que viene á perjudicar más que á nadie á los mismos obreros, para los que suele convertirse el mayor salario en falta de trabajo.

No nos referimos á la posibilidad, cuando la pretension es desmesurada, de que otros sustituyan á los que la exigen, sino á que seguramente el aumento en el jornal es un nuevo factor que viene á gravar la mercancía, y en su consecuencia á aumentar su precio, y siendo mayor su coste, ha de suceder una de dos cosas: ó sobreviene la competencia, que será ruinosa, de otros centros de produccion, ó disminuirá necesariamente el consumo, que no podrán sufragar muchos para quienes el aumento desnivela su presupuesto, y tanto en un caso como en otro, pronto habrá de debilitarse la industria, cerrarse fabricas, y multitud de trabajadores que pensaban tener asegurada una futura y desabogada existencia, con el aumento del salario, se verán sorprendidos por la carencia absoluta de él.

Un medio queda al industrial para poder conservar el jornal elevado, pero este medio es también perjudicial al trabajador, porque consistiendo en el empleo de máquinas en su fábrica, se ha de disminuir con ello la mano de obra.

Y de estas observaciones se pueden presentar infinitos ejemplos: en San Quintín (Francia), á consecuencia de una huelga de tejedores durante el año 1900, los patronos consintieron en pagar por la jornada de diez horas el salario de doce, y en Agosto del último año habíase cerrado 800 telares, reduciendo el paro absoluto á una cuarta parte de los trabajadores.

De que el empleo de las máquinas, si bien permite elevar el jornal de los obreros, disminuye su número, es buena prueba la frecuencia de los paros que se observan especialmente en Londres y en las poblaciones americanas, donde el uso de la maquinaria es general.

No condenamos, enténdase bien, las legítimas aspiraciones de los que viven la vida del trabajo para mejorar su situación; pero si hacemos constar la necesidad de estudiar bien la posibilidad de realizar sus pretensiones antes de llegar á extremos que suelen tener más inconvenientes que ventajas.

Por Real orden del ministerio de Marina se ha dispuesto que el periodo de veda que actualmente rige para la langosta hembra, ó sea desde 1.º de Agosto á 31 de Marzo, se haga extensivo para la langosta macho.

En el Salon-teatro del casino «Consej», mañana por la noche habrá baile como de costumbre.

Mañana por la tarde la banda municipal tocará en el paseo de Isabel II de 6 á 8.

Para posesionarse de sus respectivos destinos, de torreros del Faro de Obiedo y del Cabo Valan, salieron ayer en el «Isla de Menorca» nuestros paisanos D. Benito Orfila y D. Joaquín Conforto respectivamente.

Esta mañana y en el cuarto de Banderas del cuartel que ocupa el Batallón Cazadores de Barbastro en La Mola, han tenido lugar tres Consejos de Guerra ordinarios de Cuerpo, para ver y fallar las causas intruidas á los soldados del citado Batallón, Juan Sanchez Valero, José Sanchez Savas y Juan del Real Hernandez, acusados del delito de hurto el primero y de lesiones los dos últimos.

Ha presidido el Teniente Coronel de dicho batallón Sr. Aixó, actuado de Fiscal el Teniente Auditor de 1.º don Fernando Moscardó, el cual llegó ayer en el «Isla de Menorca», para dicho objeto.

A hora de itinerario salió ayer tarde con la correspondencia el vapor-correo «Isla de Menorca» en viaje directo á Barcelona debiendo estar de regreso á este puerto á las primeras horas de mañana.

Dicho buque debe quedar amarrado para proceder á su recomposicion.

\*\*\*

El «Menorquín» sustituirá en sus viajes directos semanales de Barcelona y Palma al «Isla de Menorca», á cuyo efecto saldrá del primero de dichos puertos mañana á las siete de la noche.

Debemos nuevamente recomendar la preciosa miel que elabora el Sr. Don Francisco Andreu (calle de Isabel II), por las excelentes condiciones que reúne, como artículo alimenticio y un eficacia profiláctica, y por sus inapreciables cualidades va cada vez mas extendida en expendicion y aumentados los pedidos para el continente.

La popular fiesta de San Juan ha transcurrido en esta ciudad, con general regocijo y festejos particulares en varios puntos de la poblacion.

La agreste ermita dedicada al Santo Precursor fué visitada y viéronse también concurridos sus alrededores, presentando el vallecito que á su frente se extiende pintoresco golpe de vista.

Solo se ha echado de menos el trateo de la tradicional cabalgata y la pastorel tocata que la acompaña, tan sencilla en sus notas como agradable en sus efectos.

Carga embarcada en el vapor-correo «Isla de Menorca» para Barcelona:

27 cajas calzado; 33 sacos desperdicios plata; 1 bulto pieles; 2 jaulas ladrillos; 7 cajas queso; 1 caja bisutería; 1 caja tegidos; 1 paquete retazos piel; 8 jaulas aves; 4 tortugas y 7 cajas pescado; 19 cabezas ganado vacuno.

Sobre las siete de esta mañana ha regresado de Ciudadela el vapor «Nuevo Mahonés», con menor número de los excursionistas que salieron el jueves de este puerto para asistir á los festejos que con ocasion de las fiestas de San Juan, celebra con entusiasmo aquella ciudad, pues muchos de ellos han quedado en la misma.

Todos los que han regresado vienen contentos y satisfechos de la fiesta, y

especialmente del júbilo con que fueron recibidos y agasajados por aquellos habitantes.

Dicho buque saldrá mañana á las seis para Barcelona y escalas con la correspondencia pública.

En la tarde de ayer, dió el famoso artista Mr. Lovenquis, la primera y única funcion que tenía anunciada, en el Circo Colon.

Diseminada la gente en los varios lugares en que se celebraron regocijos públicos y en los pueblos circunvecinos, el concurso no fué muy numeroso que digamos, pero lo fué bastante por dar animacion al espectáculo y pasar una tarde entretenida.

El *Hombre sin estómago*, dió á conocer las principales suertes de sus prodigiosas facultades, siendo constantemente aplaudido y admirado.

Antes y después de la suerte mas asombrosa como lo es el agullir una espada, daba á reconocer el arma al público, que sorprendido y admirado comentaba, el hecho, que calificaba de prodigioso fenómeno.

Terminó la funcion con una entretenida suerte de prestidigitacion, quedando el concurso de espectadores agradablemente satisfecho.

Mr. Lovenquis ha pasado hoy á Añor, donde la noche de mañana dará una funcion en el salon teatro del casino «El Recreo», para dar á conocer sus fenomenales facultades.

En el «Isla de Menorca» salieron ayer para Barcelona, unos treinta individuos la mayoría cabos de ingenieros, que pasan á Madrid á continuar sus servicios.

El lunes próximo es esperado en nuestro puerto, procedente de Valencia, el vapor «Antonia» de esta matrícula, el cual viene con el objeto de sufrir un recorrido en su casco y máquina.

Unico rem dio inmediato contra las canas y falta de cabello, el PETROLEO SANSON.

Hoy se ha firmado ante el Notario de este Colegio, Sr. D. Francisco Andreu y Orfila, el contrato de compra-venta entre el Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Mercadal y el propietario de un cercado existente en la carretera que de dicho pueblo de Mercadal conduce á S. Cristobal, en cuyo cercado debe edificar el Estado un cuartel para alojamiento de tropas.

Dicho cercado mide ochenta y dos centímetros de ancho por noventa de largo.

La misa última que desde algún tiempo se celebraba los domingos y días festivos á la hora de las doce en la iglesia de Religiosas Concepcionistas, se dice actualmente en la iglesia parroquial de Sta. María.

Tal disposicion, que se hacía precisa y se apiaude, es debida á la aglomeracion de fieles que se reunian en la iglesia de las Concepcionistas para asistir á la referida misa, si que también por la estacion calurosa que atravesamos.

Estos días se ha acentuado de tal manera el calor, que ha empezado ya á hacerse molesto.

En el día de ayer estuvo encapotada la atmósfera, cayendo por la mañana alguna lluvia, oyéndose al propio tiempo algunos truenos.

El día de hoy es también caluroso en extremo, habiendo sido preciso que los operarios que trabajaban al aire libre en los talleres del *Cos Nou*, pasasen á continuar sus tareas bajo techo.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 25.—8 m.

Barómetro 754'3; viento SO. calmoso; mar llana; cielo nuboso; horizontes turbosos.

## El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 24.

San Petersburgo.—El almirante Stokoff, telegrafia que sus torpederos capturaron un transporte japonés y que llegaron hasta Dezatki.

Kuropatkine confirma que las fuerzas japonesas operan hacia el Norte.

Madrid 24.

Los agregados extranjeros asisten á las operaciones de guerra, que continúan sin interrupcion.

Madrid 24.

Telegrafian de Tokio, que el general Kuroki comunica que han cesado las lluvias, y que no ha ocurrido estos últimos días ningún nuevo encuentro.

Los cosacos se han disgregado y no hostilizan los destacamentos.

Madrid 24.

Valencia.—Los sorianistas han hecho una manifestacion contra el Ayuntamiento, siendo disueltos por la benemérita, ocupándoles varias armas.

Madrid 24.

Jerez.—Han sido encarcelados los individuos que componen la Junta Directiva del Centro de agricultores.

Madrid 24.

En el consejo de ministros se firmó ayer la autorizacion para leer ante el Senado, las reformas del Concordato.

También se firmó el proyecto de reformas urbanas de Madrid.

El Sr. Maura habló en dicho consejo, de los asuntos del día.

Madrid 24.

El tren correo que á las ocho de la noche salió para Calatayud, al llegar al puente tendido sobre el Río Jilo, entre Calimocha y Luco descarriló.

Los coches quedaron destrozados ignorándose el número de muertos y heridos que la catástrofe haya causado.

Madrid 25.

Esta madrugada ha sido detenido un grupo de republicanos que regresaban de un mitin dado en Carabanchel, alborotando en el tranvía en que iban, parodiando la Marsellesa.

Se declararán cesantes á los guardias que toleraron la manifestacion.

Madrid 25.

150 mil japoneses avanzan hacia Kaiping.

Los rusos rehuyen el encuentro.

El ejército japonés concentra sus fuerzas en las posiciones de Flancheong.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 25.—10.

«Isla de Menorca» ha fondeado á las ocho sin novedad.—Ginart.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—Stos. Guillermo, Orosia y Lucía.

Santo de mañana.—Stos. Juan y Pablo hermanos mártires

Cultos.—Mañana, Dominica V después de Pentecostés, domingo cuarto del mes de Junio, en Sta. María Misas desde las 4 y media; á las 10 la mayor con homilía por el Rdo. Sr. Ecónomo; á las 12 la Misa última. Por la tarde canto de Vísperas, Completas y rezo del Stmo. Rosario. Al anochechar Doctrina Cristiana.

En la parroquia del Carmen á las 7 y media Misa y Sagrada Comunión para los cofrades del Sto. Escapulario y de Nuestra Sra. de Lourdes; á las 9 la Misa mayor con plática que dice el Sr. Regente. Por la tarde Vísperas, procesion claustral, Rosario, y Salve á la Virgen del Carmen, después la devoción del Mes dedicado al Corazon de Jesús.

En la parroquia de S. Francisco de Asís á las 7 Misa y Comunión para el turno de S. Tarsicio, plática y repartición de limosnas á los pobres; á las 10 la Misa mayor. Por la tarde exposicion de S. D. M. de 4 á 5 y media con los cultos de Reglamento para los tarsicianos, conforme la practican mensualmente; los cultos del mes se efectuarán durante la Misa primera.

En el Sagrado Corazon por la tarde continúan los solemnes ejercicios del Mes del Corazon de Jesús con el Señor de manifiesto y sermón.

En S. José continúa por la mañana, durante la Sta. Misa, la devoción de Junio en honor del Sagrado Corazon con exposicion de S. D. M.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

**Cotizacion oficial**

Madrid 24 —4 t.

4 por ciento interior.	77'40
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	97 30
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	487'50
Comp. Arrend. Tabacos.	428'00
París á la vista.	00'00 á 00'00
Londres á la vista.	34'92 á 00'00

**Ayuntamiento de Mahon**

**FESTEJOS**

La festividad de S. Pedro se celebrará el día 29 del corriente con la acostumbrada cucaña de mar que tendrá lugar en una pontona empavesada y aperejada al objeto, anclada frente al paseo de la Alameda, empezándose á las cinco de la tarde.

El premio de la cucaña consistirá en una peseta cada uno de los que alcancen el sombrero que estará colocado á la extremidad del botalon y el indicado sombrero se entregará por premio al último que lo toque sin que tenga opcion al de la peseta — Mahon 25 Junio 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

**SOCIEDAD ANONIMA INDUSTRIAL MAHONESA**

Se convoca junta general ordinaria para el día 13 de Julio próximo, á las cinco de la tarde en el local de costumbre, á los fines prevenidos en los Estatutos de la Sociedad; y sino pudiese verificarse por falta de número de accionistas, se celebrará el siguiente, á la misma hora, cualquiera sea el número de concurrentes.

Se recuerda á los señores accionistas, que solo tendrán derecho á concurrir á la junta los que con quince días de anticipacion hayan depositado sus acciones en el domicilio del Director en esta D. Juan Font, Cos de Gracia, 51, ó en el de don Joaquín M. Tintoré en Barcelona, Pasaje del Comercio 1 y 3.

Los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representacion por medio de poder ó carta firmada, que deberán entregar al Secretario antes del día 8 del espresado mes.—Mahon 11 Junio de 1904.—P. A. de la J. de G.—Juan F. Taltavull, Srio.

Solucion al geroglífico del número anterior:

**ALREVÉS**

\*\*\*

Solucion al aeróstico del mismo número:

**PILAR**

Imp. de M. Parpal

**MOTORES Y BOMBAS**

PERFECCIONADAS MOVIDAS POR AIRE CALIENTE SISTEMAS DE

**RIDER Y ERIESSEN**

Indispensable á las fincas de regadío y para cuantas industrias necesitan gran cantidad de agua.

Manejo fácil. Consumo exiguo. Rendimiento mucho.

Para demás informes y verlos funcionar dirigirse á su representante en Menorca: MIGUEL ESTELA THOMAS, Gracia, 3.—Mahon.

**Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella**

Servicios del mes de Julio 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

**FRANCE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

**LA RICA MIEL DE MENORCA**

TIENDA CAPBLANC, CALLE CIFUENTES 25

2-4

**CERVEZA MORITZ**

Con ácido carbónico líquido embotellada mecánicamente aprobada y recomendada por la Ciencia Médica á los precios siguientes:

En botellas de 1 litro	a	Ptas. 0'40
» » de 75 centilitros	á	» 0'30
» » de 30 »	á	» 1'50 docena

**CLASE NEGRA**

En botellas de 33 centilitros á Ptas. 2'00 docena  
Corbónicas en sifones con boquilla higiénica con la cual se evita todo uso asqueroso á Ptas. 0'15 sifon.

Gaseosas de tapon de corcho limonada, Zarza, Franbuesa y Granada á Ptas. 1'50 docena sin envase.

FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE

**A. PRATS GINART**

Fundada en 1869, con recompensas internacionales.

Plaza del Príncipe, 17.—Frente la parroquia del Carmen.

**¡Novedad en marcos FASHIONABLE!**

AL QUE TOME SEIS RETRATOS "ALBUM,, SE LE REGALA UN MARCO  
RETRATOS MATES; NOVEDAD Y PERMANENCIA

SE RETRATA TODOS LOS DIAS, INCLUSO FESTIVOS

**Retratos desde 1 real de vellón á 5 duros**

MIRANDA 4 | FEMENÍAS | MIRANDA 4

FOTOGRAFÍA FUNDADA EN EL AÑO 1869

Mostrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

**PARA ALQUILAR**

Lo está la casa recién restaurada de la calle de Anuncivay, n.º 25.  
Informes, Deyá 3.

5-10

**TRASLADO**

El platero Juan Roig Hernández participa al público y á sus parroquianos, haber trasladado su establecimiento desde la calle de Hannover á la calle del Castillo, n.º 64.

1-3

**NODRIZA**

Se necesita una en la calle de la Plana, n.º 72.

9

**Aprovechar: Esta es la mejor ocasion**

Por un precio baratísimo se vende un almacén con su buen aljibe y cuatro departamentos, situado en el Anden de Levante 96.

Igualmente una casa grandiosa, núms. 42 y 44, con buena cisterna y pozo en el centro del huerto, calle Sta. Cecilia.

Para su ajuste, S. Sebastian, n.º 5.

4-6



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á ensltercer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.